

LADISLAO SANTOS.
Escuela Nacional
de
Jurisprudencia.
México, D. F.

México, 5 de agosto de 1920.

Señor General de División Don Alvaro Obregón.
Presente.

Respetado General:

Si no fuera que se trata de un asunto de cuyo conocimiento debe estar al tanto de Ud., no vendría en los momentos que son de vital valor, a distraerlo en sus múltiples ocupaciones; pero como creo obrar cumpliendo un deber, no vacilo en ser franco y claro para que un enemigo nunca jamás llegue a sorprender las sinceras consideraciones de -- los hombres honrados. Para concretar de una vez el motivo de mi carta relataré brevemente la historia de un hombre - malvado que nunca faltan en los más radicales movimientos políticos para desgracia de éstos.

El triunfo del Partido Liberal de Honduras, que a costa de tantos sacrificios se consiguió, comienza a desmoronarse por las intrigas políticas de un señor llamado Angel -- Ugarte, quien por su política malévola ha llegado a conseguir le nombren Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario de Honduras en este País. Sé afirmativamente que la reacción en mi patrio suelo vuelve de nuevo a levantar - para nuestra desgracia sus alas miserables, en consecuencia, la gestión que llevará a cabo en pró del abominable Partido el mil veces maldito, Sr. Ugarte, en esta República, es una fuerte propaganda para llevar a la Presidencia en el próximo periodo al Señor Doctor Policarpo Bonilla, cuyo caballero fué Presidente de Honduras por esfuerzo del Partido Liberal en los años de 1894 a 1898 y que en seguida claudica - echándose en brazos del Partido Conservador.

A mayor abundamiento de razón que pesa sobre el funesto Ugarte, es la vil propaganda que en 1915, 18 y 19, llevó a cabo contra el Constitucionalismo mexicano, en su calidad de Representante de Felix Diaz, en Nueva Orleans, Nuy York y Habana, también confirma mi decir los ataques que esgrimió contra la política de Ud., en las tres Ciudades mencionadas.

Hoy, Señor General, el referido Ugarte, vendrá en calidad de Pilatos lavándose las manos y elogiando a Ud., como todo conservador, que cuando se vé perdido busca por costumbre arrastrarse como la traidora serpiente. Por esta circunstancia es que obrando con toda honradez le hago esta exposición, para que normando como siempre su clara inteligencia

cia y tirando sus visuales libre la coartada de hombre tan audaz.

El General Máximo B. Rosales, como Representante del Partido Liberal de Honduras, está trabajando a fin de purificar aquel medio, él se ha dirigido a mi con el objeto de que le ponga de manifiesto a Ud., que a pesar de sus múltiples esfuerzos para que no venga en calidad de Representante el Señor Ugarte; el Gobierno de Honduras a semejanza de Carranza en México, ha llevado a su lado un segundo Tomo Macías-Cabrera. En tal virtud, aquel Partido agonizante por las armas traidoras espera que en el corazón de los hombres honrados y liberales, como Ud., nunca ni jamás haga mella el conservatismo.

Para terminar, me permito enviar de parte del General Rosales, un caluroso saludo y el deseo profundo por el -- pronto restablecimiento de una paz completa y duradera en esta hermana República, así como su asalto popular a la -- Primera Magistratura en el próximo periodo.

Espera sus respetables órdenes su afmo., S. S. y correligionario.

Favilao Lant